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ГПО «Минскстрой» — 
50 лет созидания

В канун юбилейной даты гене-
ральный директор ГПО «Минск-
строй» Игорь Скопцов рассказал 
о том, с какими результатами 
подошли минскстроевцы к сво-
ему празднику, ждет ли строй-
комплекс обновление, где выра-
стут новые микрорайоны.

— 45-летие ГПО «Минск-
строй» совпало с пери-
одом подготовки к Чем-
пионату мира по хок-
кею-2014, организации 
объединения встретили 
его в напряженном рит-
ме спортивных строек. И 
вновь знаменательная 
дата у строителей — и 
преддверие II Европей-
ских игр… Какие перво-
очередные задачи сто-
ят перед минскстроев-
цами сегодня?

— Готовим объекты ко 
II Европейским играм. Их 
на сегодня пятнадцать, в 
том числе временной ин-
фраструктуры — это па-
вильон для организации 
питания участников Игр 
в Студенческой деревне, 
капитальный ремонт с 
модернизацией Palova-
Арены, капитальный 
ремонт и техническая 
модернизация КСРУП 
«Дворец спорта», соз-
дание международного 
экипировочного и аккре-
дитационного центра на 
базе легкоатлетического 
манежа БГУФК и другие.

В прошлом году за-
вершены строительство 
Центра олимпийской под-
готовки по художествен-
ной гимнастике и рекон-
струкция стадиона «Ди-
намо» — объектам ОАО 
«Стройтрест № 1» дана 
высокая оценка Главой го-
сударства. Первый трест 
реконструировал также 
спортивно-стрелковый 
комплекс имени маршала 
С.К.Тимошенко в Уручье, 
а ОАО «Стройтрест № 4» 

ввело в эксплуатацию об-
щежитие № 2, где будут 
проживать гости и участ-
ники Игр.

— Говоря спортив-
ным языком, охаракте-
ризуйте ГПО «Минск-
строй» как игрока на 
рынке строительных 
работ и услуг с точки 
зрения наличия опыта, 
способности взаимо-
действовать в команде, 
результативности попа-
дания в цель.

— «Минскстрой» – это, 
на мой взгляд, ведущий 
и результативный игрок, 
в арсенале которого яр-
кие и очень значимые по-
беды. За 50 лет объеди-
нением построены сотни 
уникальных по архитекту-
ре и технологии объектов 
— сегодня они украшают 
наш город, делают его 
современным и индиви-
дуальным.

«Минскстрой» — эф-
фективная управленче-
ская структура, способ-
ная в меняющихся эконо-
мических условиях опе-
ративно консолидировать 
свои силы на выполнение 
важных государственных 
задач. Наши преимуще-
ства — это богатый опыт 
и хорошая репутация на 
строительном рынке, 
профессионализм персо-
нала, передовые техноло-
гии, оптимальные сроки 
строительства.

— «Минскстрой» как 
любая структура, доста-
точно долго функциони-
рующая в пространстве 
и времени, меняется, 

От имени Министерства архи-
тектуры и строительства Респу-
блики Беларусь и от себя лично 
искренне поздравляю коллек-
тив ГПО «Минскстрой» со зна-
менательной датой – 50-летним 
юбилеем!

Все эти годы объединение 
успешно развивается вместе с оте-
чественной строительной отраслью, 
ежедневно подтверждая статус про-
фессионала своего дела.

ГПО «Минскстрой» – это кол-
лектив единомышленников, са-
моотдача которых позволяла в 
разные времена успешно рабо-
тать объединению, поддерживая 
традиции строительной отрасли.

Сегодня ГПО «Минскстрой» – 

надежный партнер государства в 
строительстве социально значи-
мых объектов на уровне мировых 
стандартов. Силами объединения 
в столице возведены Дворец Ре-
спублики, Национальная библи-
отека Беларуси, музей Великой 
Отечественной войны, Городская 
ратуша, железнодорожный вок-
зал — объекты, которые по праву 
стали визитной карточкой Мин-
ска. Вашими специалистами ве-
дется застройка популярных сре-
ди горожан жилых кварталов: Ма-
сюковщина, Лошица, Сухарево.

За всеми реализованными проек-
тами стоит высокий профессиона-
лизм и трудолюбие всего коллектива 
во главе с руководством. Эффектив-

ная система управления, многолет-
ний опыт и самоотверженный труд 
– залог вашего успеха и признания!

Уверен, богатый профессио-
нальный опыт и компетентность 
сотрудников предприятия помогут 
и в дальнейшем сохранять и укре-
плять лидирующие позиции на от-
ечественном строительном рынке.

Уважаемые коллеги, примите ис-
кренние пожелания плодотворной, 
созидательной работы, крепкого 
здоровья и успеха, счастья и бла-
гополучия на долгие годы вперед!

С уважением,
Министр архитектуры и

 строительства
Республики Беларусь 
Д.М.МИКУЛЁНОК

С юбилеем!
Уважаемые друзья!

И пускай в новом доме зажжется огонь,
И малыш за стеной засмеется.
Вам не зря это трудное счастье дано,
Что в делах на земле остается!

Ирина Грибулина
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НАТАЛЬЯ ХАЦКЕВИЧ

трансформируясь под 
новые условия. Сегод-
няшняя модель опти-
мальна либо перемены 
возможны?

— ГПО «Минскстрой» — 
это добровольное объеди-
нение участников строи-
тельства, которое с годами 
претерпевало определен-
ные изменения. Преоб-
разования происходили и 
внутри организаций на вол-
не развития новых направ-
лений деятельности и лик-
видации неперспективных.

С вхождением в со-
став «Минскстроя» про-
ектных институтов можно 
говорить об оптимальной 
структуре строительного 
холдинга, способного ком-
плексно подходить к реа-
лизации инвестиционных 
проектов: от проектирова-
ния до сдачи под ключ.

Приоритеты остаются 
прежними: снижение цен 
на выполняемые работы 
за счет оптимизации за-
трат, поиск новых проект-
ных решений и внедрение 
современных технологий.

Мы открыты для всех, 
кто считает: невозможное 
— возможно, если очень 
постараться.

— С какими результата-
ми 22-тысячный коллек-
тив крупнейшего объеди-
нения страны подходит к 
юбилейной дате?

— В 2018 году органи-
зации ГПО «Минскстрой» 
ввели в эксплуатацию 45 
жилых домов, две шко-
лы, пять детских садов, 
28 объектов инженер-
но-транспортной инфра-
структуры, военный горо-
док в Ворнянах, ряд спор-
тивных объектов.

В юбилейном году пла-
нируем ввести порядка 360 
тыс. кв. м жилья, семь объ-
ектов образования, более 
40 объектов инженерно-
транспортной инфраструк-
туры и ряд других. Активи-

зируются работы на новых 
станциях метро, чтобы в 
следующем году поезда 
побежали уже по третьей 
линии минской подземки.

— Каким будет вклад 
ГПО «Минскстрой» как за-
казчика в жилищную про-
грамму города?

— ГПО «Минскстрой» как 
заказчик в первом квар-
тале т.г. ввело три дома в 
границах улиц Притыцко-
го-Скрипникова-Одинцо-
ва-Лобанка, один из них 
для нуждающихся в жилье 
граждан, направленных 
на строительство адми-
нистрациями районов. На 
этой площадке в несколь-
ко этапов будет построено 
11 домов, ФОК, две много-
уровневые автостоянки на 
500 и 200 машино/мест, 
детский садик на 190 мест 
и школа на 780 мест.

ОАО «Трест № 15 «Спец-
строй» приступило к созда-
нию инфраструктуры (доро-
ги, сети) в новых микрорай-
онах Чижовка-6а и Чижов-
ка-6. В границах улиц Убо-
ревича-Чижевских-Корзюки 
(Чижовка-6а) ГПО «Минск-
строй» как заказчиком будет 
возведено 8 жилых домов, 
детский сад на 135 мест, че-
тыре многоуровневые сто-
янки на 250 мест каждая и 
четыре дома мапидовских 
серий в Чижовке-6.

Три площадки определе-
ны как перспективные: на 
ул. Выготского, в границах 
ул. Филимонова-Слепян-
ской водной системы-ул. 
Столетова и в районе ул. 
Захарова-Андреевской.

— С подачи «Минск-
строя» в Беларуси стар-
товало долевое строи-
тельство, спустя десять 
лет — энергоэффектив-
ное. Мы возвели первый 
дом в городе-спутнике 
Смолевичи и были ро-
доначальниками массо-
вого арендного жилья 
(квартал «Магистр»)… 
Какие еще направления 
с помощью «Минскстроя» 
были открыты и получили 
развитие? И каково это — 
быть первыми?!

— Есть такой психоло-
гический прием: выйти из 
зоны комфорта. Именно 
он способен открывать 
внутренние возможности, 
давать толчок к развитию. 
Названные проекты ре-
ализовывались потому, 
что ГПО «Минскстрой» 
обладает необходимым 
потенциалом и желанием 
идти вперед.

На сегодняшнем этапе 
особую актуальность при-
обретает тема качества 
возводимого жилья: раз-
нообразия планировочных 
решений, архитектурной 
выразительности фаса-
дов, комплексного разви-
тия дворовых территорий.

В этом году планиру-
ется завершить модер-
низацию производств 
КУП «Завод эффектив-
ных промышленных кон-
струкций» и 8-го пролета 
ОАО «МАПИД» под новые 
современные серии.

После реконструкции 
предприятия КПД присту-
пят к выпуску изделий по 
новым современным се-
риям. Под застройку опре-
делены площадки по ул. 
Выготского и ул. Филимо-
нова-Столетова.

Аналогичные измене-
ния коснутся и ОАО «Мин-
ский домостроительный 

комбинат»: получат даль-
нейшее развитие серии 
ОКПМ и КУБ.

— На Ваш взгляд, как 
скоро BIM-технологии 
станут неотъемлемой ча-
стью работы ГПО «Минск-
строй»?

— Уход от старых мето-
дов планирования, орга-
низации, управления, про-
гнозирования строитель-

ства неизбежен. Однако 
создание BIM-системы 
требует больших финан-
совых и временных ресур-
сов. Система, в первую 
очередь, направлена на 
снижение себестоимости 
строительства с целью 
экономии государствен-
ных средств и средств 
частных инвесторов.

На сегодня большинство 
ключевых участников про-
цесса (архитекторы, про-
ектировщики, руководите-
ли проектов) используют 
традиционные, проверен-
ные временем инструмен-
ты. Поскольку в основу 
нового метода положены 
кардинальные концепции, 
для их продвижения необ-
ходим не эволюционный 
путь, а полное перево-
оружение отрасли. И запу-
стить этот революционный 
процесс и повернуть от-
расль от традиционных ме-

тодов к новой методологии 
в одночасье не получится.

Первые шаги ГПО «Минск-
строй» сделаны: с исполь-
зованием BIM-технологий 
велось проектирование и 
реконструкция стадиона 
«Динамо», возведение Цен-
тра олимпийской подготов-
ки по художественной гим-
настике.

— В 2013-2015 годах 
организации ГПО начали 
выходить на зарубежные 
рынки. Как Вы считаете, 
это было стратегически 
верным решением? Где 
сегодня работают минск-
строевцы?

— Вне сомнений, это 
было стратегически вер-
ное решение. Строитель-
ство за рубежом позво-
лило диверсифицировать 
рынки реализации стро-
ительных услуг, загрузить 
мощности организаций, 
получить бесценный опыт 
работы в соответствии с 
международными стан-
дартами качества и в ус-
ловиях действия европей-
ского законодательства.

Сегодня ГПО «Минск-
строй» уже зарекомен-
довало себя в качестве 
надежного партнера на 
строительных рынках как 
Российской Федерации, 
так и Евросоюза. Сила-
ми ОАО «МАПИД» спро-
ектированы и построены 
«Белорусские кварталы» 
в Балабаново и Обнинске 
(Россия), современный 
жилой комплекс «Мали-
новка» в Калуге (Россия), 
школа на 1000 мест в Со-
бинке (Россия) и жилой 
дом в Суоярви (Карелия). 
ОАО «Стройтрест № 4» 
участвовало в строитель-
стве калийного комбината 
в Усолье (Россия), строй-
трест № 1 был привлечен 
на возведение литейно-
прокатного комплекса 
в Туле (Россия), специ-
алисты 15 треста в Баку 
(Азербайджан) проложили 
коллектор.

Работа ОАО «Строй-
трест № 4» в Орловской 
области на возведении 

о б щ е о б р а з о в а т е л ь н о й 
школы в Ливнах рассма-
тривалась российскими 
застройщиками как до-
стойная подражанию. Вы-
сокую оценку получили 
мапидовцы за ввод кор-
пуса отеля «Radisson» в 
Вильнюсе.

Сейчас строители 
ОАО «Стройтрест № 4» 
приступили к возведе-
нию жилого комплекса 
для работников посоль-
ства Беларуси в Москве, 
ОАО «МАПИД» наращива-
ет объемы на  возведе-
н и и  ж и л ь я  в  Вильню-
се,  ООО «Внешминск-
строй» работает в Калуге: 
ЖК «Веснушки» и ЖК «Ан-
ненки» строятся с ис-
пользованием изделий 
ОАО «МАПИД».

— Можно ли говорить, 
что в ГПО «Минскстрой» 
существует преемствен-
ность поколений, есть 
строительные династии?

— Трудовые семейные 
династии — это гордость 
нашего объединения, да и 
отрасли в целом, пример 
преемственности поко-
лений, когда вслед за ро-
дителями на стройку при-
ходят дети, внуки, сменяя 
друг друга на рабочем по-
сту. В наших организациях 
и на предприятиях можно 
встретить целые семьи, ко-
торые остаются верны про-
фессии строителя на про-
тяжении многих десяти-
летий. На Минском домо-
строительном комбинате 
это династия Якубовских, 
в «МИНСКМЕТРОСТРОЕ» – 
Шалаевых и Фордуевых, в 
тресте № 15 «Спецстрой» 
– Абакумовых, в МАПИДе 
– Мелюковых и Литяго—
Прохоцких. Трудовые ди-
настии – это опора любо-
го предприятия. Посвятив 
всю жизнь строительству, 
такие семьи самозабвенно 
работают, передавая свой 
профессиональный опыт 
по наследству.

— Что пожелаете 
минскстроевцам в канун 
юбилея организации?

— Здоровья, удачи, се-
мейного благополучия 
— всего того, что делает 
нас счастливыми, уверен-
ными в себе.

Желаю обязательно со-
стояться в профессии, най-
ти себя в «Минскстрое», 
чтобы выбранное дело не 
только кормило, но и при-
носило моральное удов-
летворение, желание расти 
профессионально.

совершен-
ствуясь и 

В В междуречье Свислочи и Слепни на-междуречье Свислочи и Слепни на-
чалось возведение нового района Се-чалось возведение нового района Се-

ребрянка. Свое название район получил от ребрянка. Свое название район получил от 
оврага Серебряный Лог, на месте которого оврага Серебряный Лог, на месте которого 
сейчас ул. Плеханова.сейчас ул. Плеханова.
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««Октябрь» открылся 30 января 1975 года премьерой Октябрь» открылся 30 января 1975 года премьерой 
фильма «Блокада». Проект кинотеатра — дипломная фильма «Блокада». Проект кинотеатра — дипломная 

работа солиста ВИА «Песняры» Леонида Борткевича.работа солиста ВИА «Песняры» Леонида Борткевича.

ППавильон Комаровского рынка размером авильон Комаровского рынка размером 
103х103 метра перекрыт (без единой колонны!) 103х103 метра перекрыт (без единой колонны!) 

пологой сборно-монолитной оболочкой положи-пологой сборно-монолитной оболочкой положи-
тельной кривизны, опирающейся по контуру на тельной кривизны, опирающейся по контуру на 
стойки с шагом 6 метровстойки с шагом 6 метров
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Когда-то, при личной 
встрече, Иван Михай-

лович Мозоляко рассказал 
мне о том, что в 1969 году 
остро возникла необходи-
мость в городской строи-
тельной организации, кото-
рая бы координировала де-
ятельность существующих 
строительных предприятий 
в столице — так был создан 
комбинат «Минскстрой», 
а Мозоляко И.М. назначен 
его начальником и одно-
временно заместителем 
министра промышленного 
строительства БССР — для 
усиления влияния создан-
ной структуры.

В 1988 комбинат «Минск-
строй» был выведен из со-
става Министерства про-
мышленного строительства 
БССР и преобразован в «Глав-
минскстрой» при Мингори-
сполкоме, что положительно 
повлияло на оперативность 
решения разного рода вопро-
сов, возникающих в процессе 
строительного производства.

Сегодня в Республике Бе-
ларусь нет другого такого 
объединения, которое за 
счет маневра трудовыми и 
материально-техническими 
ресурсами, высокого уровня 
организации производства, 
таланта руководителей со-
вместно со своими смежни-
ками могло бы решать любые 
задачи. Подразделения, вхо-
дящие в состав ГПО «Минск-
строй», как правило, быстрее 
остальных осваивают новые 
технологии и применяют их 
в реальном режиме времени. 
Организации объединения 
осуществляют комплексную 
застройку жилых микрорайо-
нов и массивов. Абсолютное 
большинство промышленных 
предприятий, объектов со-
циально-бытового и комму-
нального назначения города 
Минска, а это заводы и фа-
брики, жилые дома и школы, 
детские сады и больницы, 
поликлиники, кинотеатры и 
театры, дворцы и стадионы, 
объекты торговли и инженер-
ного обеспечения построены 
ГПО «Минскстрой».

Руками минскстроевцев 
возведены деревни с инже-
нерной инфраструктурой в 
Минской и Гомельской об-
ластях для жителей райо-
нов, отселенных из зон от-
чуждения после аварии на 
Чернобыльской атомной 
станции. Построены жилые 

— За полувековую историю «Минскстроя» реализова-— За полувековую историю «Минскстроя» реализова-
ны тысячи проектов, масштабных, уникальных, но се-ны тысячи проектов, масштабных, уникальных, но се-
годня вспоминается скромная часовня в Михановичах, годня вспоминается скромная часовня в Михановичах, 
которую построило СУ-200 ОАО «Стройтрест № 35» которую построило СУ-200 ОАО «Стройтрест № 35» 
(управлением руководил А.В. Каравацкий), причем в (управлением руководил А.В. Каравацкий), причем в 
рекордные сроки: 16 октября 1998 года Митрополит рекордные сроки: 16 октября 1998 года Митрополит 
Филарет освятил закладку фундамента, а 28 августа Филарет освятил закладку фундамента, а 28 августа 
1999 года — готовый храм.1999 года — готовый храм.
Помню, как ко мне обратилась за помощью в постро-Помню, как ко мне обратилась за помощью в постро-
ении храма в память о муже Екатерина Ефимовна ении храма в память о муже Екатерина Ефимовна 
Вишневская, самый известный в Беларуси онкоги-Вишневская, самый известный в Беларуси онкоги-
неколог, лауреат Премии Совета Министров СССР, неколог, лауреат Премии Совета Министров СССР, 
лауреат Государственной премии Беларуси, акаде-лауреат Государственной премии Беларуси, акаде-
мик Петровской академии наук и искусств, облада-мик Петровской академии наук и искусств, облада-
тельница Золотого и Платинового дисков Американ-тельница Золотого и Платинового дисков Американ-
ского биографического института, «Человек года» ского биографического института, «Человек года» 
(Кембридж)… — список наград и достижений можно (Кембридж)… — список наград и достижений можно 
перечислять долго. Эта удивительная женщина про-перечислять долго. Эта удивительная женщина про-
дала все, чем обладала, в том числе свою необыкно-дала все, чем обладала, в том числе свою необыкно-
венно богатую библиотеку, чтобы построить часов-венно богатую библиотеку, чтобы построить часов-
ню, но денег не хватало. И тогда помогать стали все, ню, но денег не хватало. И тогда помогать стали все, 
кому врач подарила жизнь, кто испытал благодаря ей кому врач подарила жизнь, кто испытал благодаря ей 
счастье материнства, подключились родные, друзья, счастье материнства, подключились родные, друзья, 
ученики, не остались в стороне и строители — этот ученики, не остались в стороне и строители — этот 
проект собрал вместе людей многих профессий и проект собрал вместе людей многих профессий и 
объединил вокруг благого дела.объединил вокруг благого дела.
… Екатерины Ефимовны уже нет, а память осталась.… Екатерины Ефимовны уже нет, а память осталась.

дома в Гугарке (Армения) 
для людей, пострадавших от 
землетрясения. Обустроена 
жильем, объектами торгов-
ли, здравоохранения и куль-
турного назначения станция 
«Муякен» (БАМ, Россия).

Все построенное в Мин-
ске и за его пределами — 
это напряженный труд рабо-
чих разных специальностей, 
ум, знания и творческий 
подход инженерно-техниче-
ских работников, экономи-
ческих служб и работников 
систем учета.

Да, труд строителей неле-
гок. Он стоит в одном ряду 
с трудом шахтера в стволе 
шахты забоя, трудом ста-
левара доменной или мар-
теновской печи, и поэтому 
квалифицированные строи-
тели в обществе пользуются 
заслуженным уважением и 
авторитетом, государство 
высоко оценивает лучших 
из лучших. Многие рабо-
чие и ИТР объединения 
награждены орденами и 
медалями, некоторым при-
своены звания «Заслужен-
ный строитель РБ». Чет-
веро минскстроевцев удо-
стоены звания Герой Соци-
алистического Труда — это 
Юрков Андриан Иосифович 
(ОАО «Минскпромстрой»), 
Тозик Леонид Афанасьевич 
(ОАО «Минскпромстрой»), 
Громов Александр Матве-
евич (ОАО «Стройтрест № 
1»), Акулич Станислав Фе-
ликсович (ОАО «МАПИД»). 
(Представителей «Минск-
промстроя» называю по-
тому, что организация на 
том этапе входила в состав 
«Минскстроя»).

Высшая степень дове-
рия и признания заслуг 
строителей, когда их име-
нами называют улицы в 
микрорайонах-новострой-
ках: есть в столице улица 
Героя Советского Союза 
В.М. Гинтовта (работал про-
рабом в ОАО «Трест № 15 
«Спецстрой»), Героя Соци-
алистического Труда, По-
четного гражданина Минска 
А.М. Громова (был брига-
диром комплексной брига-
ды ОАО «Стройтрест № 1»), 
заслуженного строителя 
Республики Беларусь Л.Л. 
Чайлытко (генеральный ди-
ректор ОАО «МАПИД» с 1988 
по 1997 год), заслуженно-
го строителя Республики 
Беларусь В.Ф. Чичурина 

(17 лет возглавлял концерн 
«Минскстрой»).

Благодаря Валерию Федо-
ровичу Чичурину в 1995 году 
была внедрена накопитель-
ная система строительства 
жилья по минимальным ча-
стям (0,1кв.м) сроком на 10 
лет под гарантии Мингори-
сполкома. Его незаурядные 
способности и трудолюбие 
позволили построить адми-
нистративное здание кон-
церна на ул. К.Маркса, 13а. 
Проектировщиком выступи-
ло ЗАО «ОРГСТРОЙ», генпо-
дрядчиком — ОАО «Строй-
трест № 4». Для работников 
дирекции «Минскстроя» соз-
даны комфортные условия 
для работы, проведения со-
вещаний и деловых встреч.

Велика роль редакции га-
зеты «На стройках Минска», 

в общежитиях объединения, 
что очень важно и всегда 
актуально; детскому отдыху 
в оздоровительном лагере 
«Борок», находящемся на 
балансе ОАО «МАПИД».

К слову, МАПИД — это 
уникальная система, рав-
ных которой по организа-
ционной структуре нет. Вну-
тренний субподряд, четкое 
подчинение, строго контро-
лируемая технологическая 
модель. В 2018 году МАПИД 
смонтировал 25 млн. ква-
дратный метр жилья в доме 
на ул. Люцинской, 1.

Строители заслужи-
вают добрых слов,  а 
ГПО «Минскстрой»  — 
уважения и признания.

С праздником вас, минск-
строевцы, с 50-летним юби-
леем! Пусть у вас всегда бу-

«Собраться вместе — есть начало. «Собраться вместе — есть начало. 
Держаться вместе — есть прогресс. Держаться вместе — есть прогресс. 
Работать вместе — есть успех»Работать вместе — есть успех»

Своим появлением на строительном рынке Бела-
руси ГПО «Минскстрой» обязано Ивану Михайловичу 
Мозоляко, в 1966-1969 гг. возглавлявшему в Минске 
трест квартальной застройки. Это он в 1969 году ре-
ализовал идею создания комбината «Минскстрой», 
объединившего деятельность отдельных строитель-
ных организаций в единый механизм, и стал первым 
его начальником.

(Из публикации в “НСМ” от 25 марта 2004 г. вос-
поминаний первого начальника комбината “Минск-
строй” Ивана Михайловича Мозоляко)

«До 1969 года в Минске не было организации, ко-
торая связала бы воедино работу отдельных стро-
ительных предприятий. Такое положение дел было 
крайне неудобно и проигрышно с точки зрения 
оперативности управления строительным произ-
водством города, так как в строительстве одного 
объекта участие принимали многие организации, – 
вспоминал накануне 35-летия «Минскстроя» Иван 
Михайлович Мозоляко на страницах нашей газеты. 
– Поэтому горкомом компартии БССР была предло-
жена идея создания городской строительной орга-
низации, которая координировала бы деятельность 
существующих строительных предприятий».

Так, 28 марта 1969 года был создан комбинат 
«Минсктрой», в который вошли стройтресты №№ 1, 
4, 5, 7, 15 и ДСК, а И.М.Мозоляко назначили началь-
ником новой структуры и одновременно заместите-
лем министра для усиления влияния.

«Когда получил приказ министра о создании ком-
бината, я был совершенно один, – делился воспо-
минаниями первый руководитель «Минскстроя». – И 
мне предстояла серьезная работа по созданию ап-
парата. Нужно было привлекать опытных, грамотных 
специалистов».

В 1988 году комбинат «Минскстрой» был выведен 
из состава Министерства промышленного строи-
тельства и преобразован в производственный кон-
церн «Минскстрой» при Минском горисполкоме.

«“Минскстрой” – идеальная «“Минскстрой” – идеальная 
форма оперативного форма оперативного 
управления строительным управления строительным 
производством»производством»

Мозоляко Иван Михайлович — (1969 — 1974);

Серов Григорий Николаевич — (1974 —1975);

Пупликов Юрий Александрович — (1975 —1978);

Борщ Алексей Афанасьевич — (1978 — 1980);

Гламаздин Александр Николаевич — (1980 — 1984);

Бриль Станислав Васильевич — (1984 — 1986);

Пашкевич Михаил Андреевич — (1986 — 1988);

Чичурин Валерий Федорович — (1988 — 2005);

Сыс Виктор Васильевич — (2005 — 2008);

Парфянович Александр Петрович — (2008 — 2009);

Вовна Евгений Иванович — (2009 — 2011);

Милошевский Николай Викторович — (2011 — 2016);

Римашевский Федор Викторович — (2016 — 2017);

Гореликов Михаил Михайлович — (2017 — 2018).

Скопцов Игорь Николаевич — 
с 14.05.2018 по настоящее время.

ГПО «Минскстрой» ГПО «Минскстрой» возглавляли:возглавляли:

дут хорошее здоровье, успе-
хи и благополучие во всем. 
Никогда не выясняйте отно-
шения с людьми, которые вас 
разочаровали, не грустите, 
если что-то пока не получа-
ется. Помните, что грустной 
губой весело не свистнешь!

С уважением 
Федор КРЕСИК,

заместитель генераль-
ного директора 

ГПО «Минскстрой» 
(1991-2010гг.)

которая пишет о людях тру-
да, затрагивает внутренние 
темы и не обходит сторо-
ной общегосударственные. 
На страницах газеты можно 
прочитать не только о строи-
тельных и производственных 
успехах и проблемах, но и 
узнать, чем живут работники 
сельхозпредприятий, вхо-
дящих в состав организаций 
объединения.

Много внимания журнали-
сты издания уделяют быту 
строителей, проживающих 

М М инский метрополитен в 1984 году стал девятым инский метрополитен в 1984 году стал девятым 
на территории СССР. Первый 120-тонный тон-на территории СССР. Первый 120-тонный тон-

нелепроходческий щит для строительства метро был нелепроходческий щит для строительства метро был 
доставлен из Днепропетровска.доставлен из Днепропетровска.

«Р«Ромашка» — первое в стране сооружение, вы-омашка» — первое в стране сооружение, вы-
полненное в вантовых конструкциях. У под-полненное в вантовых конструкциях. У под-

ножья скульптуры Меркурия планировались фон-ножья скульптуры Меркурия планировались фон-
тан и музыкальные часы, специальную мелодию тан и музыкальные часы, специальную мелодию 
для которых написал Игорь Лученок. Но, увы…для которых написал Игорь Лученок. Но, увы…

ТТорговый дом «На Немиге» был пристроен орговый дом «На Немиге» был пристроен 
к легендарному 400-метровому «дому к легендарному 400-метровому «дому 

Мусинского». В войну здесь было еврейское Мусинского». В войну здесь было еврейское 
гетто. В конце 60-х снимался фильм «Руины гетто. В конце 60-х снимался фильм «Руины 
стреляют в упор»стреляют в упор»

ИИдея возведения Республиканского ДК на месте дея возведения Республиканского ДК на месте 
стелы «Минск-город-герой» принадлежала Пе-стелы «Минск-город-герой» принадлежала Пе-

тру Машерову. Строительство началось в 1985 году тру Машерову. Строительство началось в 1985 году 
на Октябрьской площади. Впервые была примене-на Октябрьской площади. Впервые была примене-
на технология непрерывного бетонирования, а не-на технология непрерывного бетонирования, а не-
которые конструкции монтировались с вертолета.которые конструкции монтировались с вертолета.

19971997

19931993

19881988

19841984
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— Работая в системе 
ГПО «Минскстрой», мне 
посчастливилось знать 
лично всех руководителей 
объединения, начиная от 
первого — Мозоляко Ива-
на Михайловича. 17 лет 
«Минскстроем» руководил 
Чичурин Валерий Федоро-
вич — он сохранил орга-
низацию в самый сложный 
период истории, придав ей 
новый импульс в развитии.

Работа в должности 
управляющего давала гро-
мадную энергию, ежеднев-
ный интерес, общение с 
рабочими, ветеранами, мо-
лодежью, учителями. Не-
смотря на то, что первыми 
учителями всегда являются 
родители, потом – школа, 
техникум или институт, но 
самый главный учитель – 
это трудовой коллектив: он 
видит все действия первого 
руководителя, равняется на 
него. Для меня основными 
задачами были забота о лю-

дях, соблюдение справед-
ливости и объективности 
(пересудов за спиной про-
сто не замечал), высокая 
требовательность к себе и 
своим подчиненным, ува-
жение к любому человеку, 
который достойно трудится, 
опора на общественные ор-
ганизации треста.

Сегодня в «Минскстрое» 
трудится новое поколение 
строителей. Оно должно про-
должать традиции старшего 
поколения, с честью нести 
высокое и почетное звание 
строителя, оценивать и ос-
ваивать работу на свой лад, 
привносить в созидательную 
деятельность объединения 
новые приемы и средства, 
которые должны давать по-
ложительные результаты 
в производственно-хозяй-
ственной, финансово-эконо-
мической и кадрово-обще-
ственной деятельности.

Хочется, чтобы молодое по-
коление знало нашу историю, 

дорожило этим бесценным 
наследием, внедряло все но-
вое и передовое, гордилось 
своей работой, сохраняло и 
приумножало традиции.

Сегодня коллективу 
ГПО «Минскстрой» должно 
быть по плечу возведение 
самых сложных и уникальных 
объектов, выполнение любой 
поставленной задачи.

Николай Шеремет, Николай Шеремет, заслуженный строитель Республики Беларусь,заслуженный строитель Республики Беларусь,
председатель Союза Строителей, более 20 лет возглавлял ОАО «Стройтрест № 4»:председатель Союза Строителей, более 20 лет возглавлял ОАО «Стройтрест № 4»:

«На благо города и страны»«На благо города и страны»

Счастья, здоровья, успехов в работе, благополучия в 
личной жизни.

Живите долго, честно, радостно. Будьте кузнецами 
своего счастья.

Пусть всегда рядом с вами будут искренние, честные, вер-
ные своему делу работники, друзья, близкие, заботливые и 
любимые люди. Пусть ваш труд будет всегда востребован.

Мы, ветераны, очень надеемся на вас и очень будем 
вам благодарны за уважение к людям, эффективную 
работу, создание команды единомышленников, иници-
ативу, верные управленческие решения.

Желаю вам амбициозных планов, непоколебимой веры 
в свои силы и финансовой стабильности.Уверен, что про-
фессиональная компетентность, бесценный опыт, под-
линная преданность делу будут вдохновлять вас на новые 
свершения во благо нашего города и страны.

С юбилеем,минскстроевцы!

«Дай Бог вам «Дай Бог вам лучшелучше  нашего сыграть!»нашего сыграть!»
О том, почему 

в Госплане СССР 
«Главминскстрой» 
шел отдельной 
строкой, с чего 
началось долевое 
строительство 
жилья в Минске, 
как расставлял 
приоритеты гене-
ральный директор 
концерна «Минск-
строй» Валерий 
Федорович Чичу-
рин, рассказал 
Владимир Луцко 
(стаж работы в 
ГПО «Минскстрой» 
— 23 года):

— Пришел на долж-
ность заместителя глав-
ного инженера в 1985-м. 
Комбинатом «Минск-
строй» руководил Ста-
нислав Васильевич 
Бриль, являясь одно-
временно заместите-
лем министра промыш-
ленного строительства  
БССР — это была самая 
многочисленная и про-
фессиональная коман-
да в стране — почти 30 
тыс. работающих! Моим 
н е п о с р е д с т в е н н ы м 
руководителем стал 

Геннадий Андреевич 
Павлюкевич, очень гра-
мотный, интеллигент-
ный человек, никогда не 
повышающий голос. В 
числе прочих мне 
была поставлена 
задача подготовки 
процедуры пре-
образования ком-
бината в Главное 
территориальное 
управление по 
с т р о и т е л ь с т в у 
«Главминскстрой». 
Таких организа-
ций в Союзе было 
всего три — «Глав-
мосстрой», «Глав-
ленинградстрой» 
и «Главкиевгор-
строй», став чет-
вертой, мы полу-
чили свою строчку 
при распределе-
нии фондов и лимитов, 
что значительно упро-
стило снабжение мин-
ских строек и промпред-
приятий всем необхо-
димым. Приходилось, 
правда, часто ездить 
в Москву, корректируя 
объемы. Меня в отде-
ле по Беларуси уже хо-
рошо знали, встреча-
ли доброжелательно.

В 88-м организацию 

возглавил Валерий 
Федорович Чичурин. 
Его главная заслуга в 
том, что минские стро-
ители сохранили свою 

целостность в самый 
сложный для страны 
период. Организация 
укрепила свои позиции 
на строительном рынке 
страны, с ней счита-
лись, доверяли имид-
жевые проекты. Не слу-
чайно именем этого че-
ловека названа улица в 
столице: 17 лет он воз-
главлял «Минскстрой»! 

Именно Валерию 

Федоровичу принад-
лежала идея развития 
такого направления, 
как долевое строитель-
ство жилья в столице, 

которое стартова-
ло осенью 95-го. 
На выбор гражда-
нам (независимо 
от их жилищных 
условий) предла-
гались две схемы 
строительства: до-
левое в привычном 
нам понимании 
(деньги — товар) 
и долговременное 
— приобретение 
собственного жи-
лья минимальны-
ми частями — по 
0,1 кв. м в течение 
10 лет.  По второ-
му варианту даже 
предусматрива-

лись бонусы: если не-
обходимые части вы-
купались до пяти лет, то 
застройщик был вправе 
выбрать жилплощадь 
по вкусу: дом, подъезд, 
этаж. Представьте, что 
первые договоры на 
долевое строительство 
жилья были объемом 
на страничку — и ни од-
ного неприятного пре-
цедента! С теплотой 

вспоминаю всех, кто 
стоял у истоков станов-
ления нового направ-
ления в строительстве: 
София Летова, Людми-
ла Аношина, Людмила 
Клименкова, Роза Са-
вастюк.

Чтобы исключить воз-
можное влияние извне 
на стоимость квадрат-
ного метра, она утверж-
далась приказом — это 
тоже было принципи-
альной позицией руко-
водства «Минскстроя».

Конечно, на первона-
чальном этапе наблю-
далось недоверие мин-
чан: бесплатного жилья 
уже не дают, а строить 
за свои кровные — пока 
непривычно… Со вре-
менем настроения из-
менились, спрос на жи-
лье стал расти, мы выш-
ли на вторую позицию в 
городе по объемам до-
левого строительства 
после УКСа Мингори-
сполкома. От одиноч-
ных домов постепенно 
перешли к возведению 
микрорайонов в каче-
стве заказчика и под-
рядчика одновременно 
— от сноса и разработ-
ки проектной докумен-

тации до передачи клю-
чей новоселам. При-
чем, проектирование 
велось таким образом, 
чтобы обеспечить за-
грузкой все организа-
ции «Минскстроя» — по 
сериям, направлениям, 
видам работ. Так были 
построены Масюков-
щина 1-6, благодаря 
проектам «ОРГСТРОЯ» 
выразительнее стала 
застройка Уручья.

Многие годы минск-
строевцы были в от-
вете за облик родного 
города. И в том, что 
сегодня его называют 
одним из красивейших 
в Европе — большая 
доля труда минских 
строителей. Сегодня 
мы говорим о необ-
ходимости развития 
городов-спутников, и 
кому, как не «Минск-
строю», сделать это 
профессионально и та-
лантливо?!

Поздравляю кол-
лектив ГПО «Минск-
строй» с 50-летием. 
Желаю интересных 
проектов, современ-
ных подходов, спло-
ченности и всех благ.

Проводимая в коллективе работа по совер-
шенствованию производства, улучшению каче-
ства строительства сделали ГПО «Минскстрой» 
одним из лидеров строительного комплекса, 
надежным партнером заказчиков по строитель-
ству любого, даже самого сложного объекта.

Трудно переоценить роль объединения и в 
формировании архитектурного облика Респу-
блики Беларусь и столицы нашей Родины г. Мин-
ска, возведении жилого фонда и объектов соци-
ально-культурной направленности, повышении 
комфорта и качества жизни граждан Беларуси.

ГПО «Минскстрой» является также активным 
членом профессионального Союза Строите-
лей и принимает непосредственное участие в 
его работе. Правление Союза выражает руко-
водству объединения благодарность и призна-
тельность за оказываемую помощь в форми-
ровании единых подходов в решении вопросов 
строительной отрасли.

Уверены, что вы и в дальнейшем сохраните 
свои лидирующие позиции!

Желаем коллективу успешного развития и 
процветания, реализации намеченных пла-
нов и перспективных проектов. А ветеранам и 
всем работникам объединения – доброго здо-
ровья, благополучия, счастья, мира и добра!

Союз Строителей Республики Беларусь
поздравляет ветеранов и весь коллектив 
государственного производственного 
объединения «Минскстрой» со славным 
юбилеем – 50-летием!

ППоиск идеального решения железнодорожного оиск идеального решения железнодорожного 
вокзала продолжался 30 лет. Стройка заняла вокзала продолжался 30 лет. Стройка заняла 

шесть лет, но на материалах не экономили: фасады шесть лет, но на материалах не экономили: фасады 
облицованы светло-серым гранитом с испанского облицованы светло-серым гранитом с испанского 
месторождения Бранко-Баррокал, стеклянные месторождения Бранко-Баррокал, стеклянные 
витражи — французские в немецких алюминиевых витражи — французские в немецких алюминиевых 
переплетах.переплетах.

ППри нормативном сроке 3 года РГЛЦ «Силичи» ри нормативном сроке 3 года РГЛЦ «Силичи» 
был построен за рекордные 7 месяцев. Исполь-был построен за рекордные 7 месяцев. Исполь-

зовался естественный перепад высот, который был зовался естественный перепад высот, который был 
увеличен еще на 30 метров. Сейчас это 13 горно-увеличен еще на 30 метров. Сейчас это 13 горно-
лыжных трасс различной степени сложности.лыжных трасс различной степени сложности.

ННациональная библиотека Беларуси помеще-ациональная библиотека Беларуси помеще-
на на 11-е место в рейтинге фантастических на на 11-е место в рейтинге фантастических 

архитектурных работ по версии американского архитектурных работ по версии американского 
издания Flavorwire. НББ включена в российскую издания Flavorwire. НББ включена в российскую 
книгу «100 самых удивительных достижений со-книгу «100 самых удивительных достижений со-
временной архитектуры», упоминается в берлин-временной архитектуры», упоминается в берлин-
ском издании «Лучшие библиотеки мира».ском издании «Лучшие библиотеки мира».

В В центре Площади Государственного флага центре Площади Государственного флага 
— 70-метровый флагшток. 98-метровое по-— 70-метровый флагшток. 98-метровое по-

лотнище флага сделано из водонепроницаемой лотнище флага сделано из водонепроницаемой 
ткани, которая не выгорает на солнце, его вес ткани, которая не выгорает на солнце, его вес 
— 25 килограммов.— 25 килограммов.
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За многолетний добросо-
вестный труд, заслуги в об-
ласти строительства Указом 
Президента Республики Бе-
ларусь № 90 от 25 февраля 
2019 года награждены:

Орденом Почета
Анатолий Карпицкий – мон-

тажник наружных трубопроводов 
СУ-256 ОАО «МАПИД».

Медалью «За трудовые 
заслуги»

В л а д и м и р  Б у б л и к  – 
г е н е р а л ь н ы й  д и р е к т о р 
О А О  « С т р о й т р е с т  № 1 » .

Виктор Варакса – маляр 
СУ-204 ОАО «МАПИД».

Николай Зуй – начальник 
участка СУ-3 ОАО «Строй-
трест №1».

Владимир Корягин  – 
директор завода КПД-1 ОАО 
«МАПИД».

Дмитрий Котлобай  – 
начальник УСР ОАО «Строй-
трест №1».

Валентин Лапко – бригадир 
каменщиков СУ-3 ОАО «Строй-
трест №1».

Леонид Недведский – 
каменщик СУ-5 ОАО «Строй-
трест №1».

Павел Пацко – прораб СУ-4 
ОАО «Стройтрест №1».

Юрий Сосковец – монтаж-
ник наружных трубопроводов 
СУ-101 ОАО «МАПИД».

Николай Сенченя – элек-
тросварщик р у ч н о й  с в а р к и 
С У - 2 4 6  О А О  « М А П И Д » .

ОфициальноОфициально
ПоздравляемПоздравляем  
с наградой!с наградой!
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В В музее Великой Отечественной войны музее Великой Отечественной войны 
представлены около 144 тыс. экспонатов представлены около 144 тыс. экспонатов 

— в 11 экспозиционных залах. Уникальна его — в 11 экспозиционных залах. Уникальна его 
архитектура — ничего подобного в мире нет.архитектура — ничего подобного в мире нет.

В В кратчайшие сроки с применением кратчайшие сроки с применением 
BIM-технологий завершена реконструкция BIM-технологий завершена реконструкция 

стадиона «Динамо» — главной спортивной ареныстадиона «Динамо» — главной спортивной арены
II Европейских игр.II Европейских игр.

ЗЗдание Верховного Суда полностью автома-дание Верховного Суда полностью автома-
тизировано, установлена система контро-тизировано, установлена система контро-

ля и управления доступом, а также биометри-ля и управления доступом, а также биометри-
ческая система идентификации человека по ческая система идентификации человека по 
чертам лица.чертам лица.

20142014 20182018
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– Это было время созида-
ния. Были объемы, работа, 
задействованы все предпри-
ятия «Минскстроя». Началась 
новая пятилетка, большие 
планы. Главная задача – стро-
ительство жилья: по стра-
не выйти на уровень 10 млн 
кв.м в год, в столице – 1 млн. 
«квадратов». Организации 
объединения нарастили мощ-
ности, вводили в строй более 
600 тыс. кв. м жилья в год. 
Насыщенной была также ин-
вестпрограмма. ГПО «Минск-
строй» в качестве заказчика 
приступило к строительству 
аквапарка – подобных объ-
ектов мы ранее не строили. 
Стройтрест № 1 начал стро-
ить музей Великой Отече-
ственной войны – уникальное 
с точки зрения архитектуры 
здание. Очень ответствен-
ный объект – Дворец Неза-
висимости. На нем работали 
практически все наши стро-
ительные тресты, а руковод-
ство «Минскстроя» решением 
Мингорисполкома  назначено 
координатором стройки. Пе-
ред сдачей объекта строители 
трудились круглые сутки и до-
стойно справились с задачей. 
Глава государства дал высо-
кую оценку нашей работе.

В 2014 году Минск гото-
вился к чемпионату мира по 
хоккею, и это был еще один 
экзамен для «Минскстроя». 
Снова были поставлены мас-
штабные задачи: достраива-
ли «Чижовка-Арену» и обще-
жития Студенческой дерев-
ни. Объединению поручили в 
кратчайшие сроки возвести 
4 новые гостиницы. Все объ-
екты мы сдали вовремя, с 
высоким качеством, и страна 
достойно провела чемпионат.

– В 2013 году на сове-
щании в Мингорисполкоме 
обсуждался вопрос созда-
ния на базе ГПО «Минск-
строй» холдинга. Какова 
была Ваша позиция?

– Я считаю, что объединение 
и есть холдинг. Устав позволя-
ет «Минскстрою» им быть, ра-
ботать на всех направлениях и 
решать любые задачи. ГПО мо-
жет выступать и заказчиком, и 
подрядчиком, аккумулиро-
вать на объектах свои органи-
зации, расставлять акценты.

– В одном из интервью вы 
сказали, что «Минскстрой» 
– это своего рода мини-
министерство в городе…

– Так и есть. Все-таки 22 ты-

сячи человек – это огромная 
армия строителей, способная 
решать поставленные задачи. 
В составе ГПО – 22 органи-
зации: генподрядные, специ-
ализированные, предприятия 
стройиндустрии. В 2013 году 
в состав вошли проектные 
институты «Минскпроект» и 
«Минскинжпроект», а также 
«МИНСКМЕТРОСТРОЙ». Счи-
таю, что это было правильное 
решение. Вместе мы делаем 
общее дело – строим наш 
город. Все знаковые объекты 
построены благодаря тому, 
что была консолидация сил 
наших организаций. Ведь 50 
лет назад для централизо-
ванного строительства «Глав-
минскстрой» и создавался как 
филиал министерства в сто-
лице, а его руководитель был 
одновременно первым заме-
стителем министра.

– Для более эффектив-
ной работы нужно ли се-
годня «Минскстрою» ре-
формирование?

– Жизнь не стоит на месте. 
Сегодня, может быть, не-
сколько другие задачи. Ак-
цент смещен в сторону жилья, 
потому что знаковых объектов 
в Минске уже достаточно. И 
нам нужно подстраиваться 
под существующие реалии. 
Надо ли для этого рефор-
мирование? Думаю, нет. Да, 
«Минскстрой» – это большая 
структура, но она управляема, 
если правильно расставить 
акценты. Это та сила, которая 
способна решать целевые 
задачи в городе. Сегодня и 
отраслевое министерство 
передает свои предприятия 

ка и не хватает кадров, 
то нет объемов и лишние 
рабочие руки. Вам, как ру-
ководителю, когда легче 
разруливать ситуацию?

– Руководитель должен 
уметь работать в любых ре-
алиях. Плохо когда нет денег, 
инвестиций, мы прошли и че-
рез это. За границей искали 
объемы, военные городки 
строили. Потом появились 
объемы, и мы набирали ка-
дры, а когда изменилась си-
туация, провели грамотную 
оптимизацию. Руководитель 
– это стратег. Он должен все 
предусмотреть, максималь-
но снивелировать ситуацию.

– Вы – сторонник взве-
шенных решений?

– Конечно. Всегда старался 
разговаривать с коллегами и 
приходить к какому-то ком-
промиссу. Прежде чем при-
нять решение, мы собирались 
в ГПО и обсуждали, кому и что 
делать, и не только по объ-
емам работ. Кто-то выполнит 
экспорт, кто-то СМР или при-
быль. В итоге получался хоро-
ший результат. В отношениях 
с организациями объедине-
ния придерживался принци-
па: «Если можешь – помоги, не 
можешь – лучше не мешай».

Старался не подменять 
руководителей, потому что 
в организациях работают 
грамотные управленцы, 
знающие свои задачи. Вы-
страивал политику между 
руководством города и объ-
единением, решал вопросы 
на уровне правительства.

И тогда, и сегодня для меня 
как руководителя особенно 
важна работа с кадрами. Те-
перь тяжело найти не только 
каменщика, штукатура, но и 
мастера, прораба, начальни-
ка управления. И директора 
тяжело найти. Кадры надо 
ценить, их надо растить. Мы 
в МАПИДе управленца рас-
тим с мастера. Руководите-
лями ведь не рождаются. И 
прежде, чем идти в плавание, 
надо учиться на берегу.

Мне повезло работать с 

Владимиром Николаевичем 
Песецким и, конечно же, Ва-
лерием Федоровичем Чичу-
риным. При нем я был началь-
ником управления, потом стал 
управляющим трестом № 15. 
Валерий Федорович давал 
возможность любому челове-
ку раскрыться. Многому при-
шлось научиться. Это были 
хороший опыт и профессио-
нальная школа.

– Какими построенными 
объектами Вы гордитесь?

– В первую очередь, Двор-
цом Независимости. Это дей-
ствительно гордость нашей 
страны и нас, строителей. 
Спортивные комплексы тоже. 
Проезжаешь мимо – приятно, 
что и ты принимал активное 
участие в их строительстве. 
Конечно же, площадь Неза-
висимости. Этот объект мы 
строили, когда я еще в 15-м 
тресте работал. Тоже гордость 
нашей страны, как и музей Ве-
ликой Отечественной войны, 
Площадь Государственного 
флага, Студенческая дерев-
ня, аквапарк, школы и детские 
сады, жилые микрорайоны, 
много других объектов.

– Что бы Вы пожелали 
минскстроевцам в канун 
юбилея?

– Стабильности и процве-
тания. «Минскстрой» – это 
живой организм. Сегодня 
в объединении произошла 
смена поколений, много мо-
лодежи работает. Им надо 
учиться, не стесняться спра-
шивать у опытных руководи-
телей. Может, чаще собирать-
ся и вместе решать возника-
ющие вопросы и задачи. Ведь 
чтобы быть лучше, мало в это 
верить. Нужно много рабо-
тать и совершенствоваться.

Руководству объединения, 
коллегам и ветеранам желаю 
крепкого здоровья, благопо-
лучия, удачи, мира и добра, 
а всему многотысячному кол-
лективу минских строителей 
– быть еще сплоченнее, силь-
нее и профессиональнее.

Беседовала 
Нина ЦЫКУНОВА

Более четырех лет (с 25.11.2011 по 
22.01.2016) ГПО «Минскстрой» возглавлял 
Николай Викторович Милошевский – выхо-
дец из ОАО “Трест № 15 «Спецстрой»”. Мы 
попросили Николая Викторовича вспом-
нить то время.

Указом Президента Республики Беларусь за многолет-
ний эффективный труд, высокий профессионализм и лич-
ные достижения в строительстве бригадир каменщиков 
филиала «СУ-26» ОАО «Стройтрест № 4» Сергей Николае-
вич Кухта награжден медалью «За трудовые заслуги».

О людях трудаО людях труда

«Это было время 
Николай МИЛОШЕВСКИЙ: 

созидания»

в регионах в коммунальную 
собственность. По примеру 
«Минскстроя» в Витебской 
области создано «Витебское 
управление строительством».

– Жизнь циклична: то у 
строителей есть загруз-

мэтрами строительной от-
расли Николаем Трофимови-
чем Шереметом, Михаилом 
Владимировичем Найдено-
вым, Анатолием Ивановичем 
Коваленко, Владимиром Не-
стеровичем Русиновичем, 

Только личным 
примером

В новом микрорайоне Могилева, куда Сергей 
переехал с мамой из общежития, повсюду ве-

лось строительство. Своим ритмом стройка заво-
раживала пятиклассника. После школы он удобнее 
устраивался на подоконнике и с интересом наблю-
дал, как сновали туда-сюда большегрузные маши-
ны, работали краны-великаны, трудились, словно 
муравьи, строители.

И парень выбрал строительную профессию, по-
ступил в Оршанское ПТУ-110 на каменщика. Скорее 
интуитивно, чем осознанно: быстрее хотелось стать 
самостоятельным и помогать маме, которая воспи-
тывала их с братом одна.

Но поработать не пришлось – ушел в армию. А когда 
демобилизовался, друг детства позвал в Минск, по-
мог устроиться в столичное СУ-26 стройтреста № 4. 
С тех пор почти 20 лет он на стройке, которая стала 
больше чем работа. Пришел каменщиком третьего 
разряда, а сегодня работает с пятым, стал профес-
сионалом и примером для других, построил в Мин-
ске десятки объектов.

Восемь лет Сергей Кухта возглавляет бригаду, в его 
подчинении 20 человек. «У меня очень хорошая бри-
гада, которой я дорожу, – дружная и ответственная, 
на каждого из коллег могу положиться, – говорит бри-
гадир. – Главное, что у ребят есть желание работать».

Постигает азы профессии в бригаде Кухты и моло-
дежь. «Присматриваемся к практикантам из лицеев, 
учим, ведь и мы в их годы звезд с неба не хватали, 
– рассказывает Сергей. – Профессионализм прихо-
дит с опытом. Когда видим, что человек старается, 
оставляем в бригаде. Многие молодые ребята се-
годня у нас достойные каменщики».

Задача бригадира – подготовить фронт работ для 
бригады, чтобы каждый мог заработать, проконтро-
лировать качество кладки.

Бригада Кухты – одна из лучших в СУ-26. Именно 
ее руководство направляло на возведение храма 
Сергия Радонежского в микрорайоне Брилевичи. 
По словам бригадира, это была очень интересная 
и сложная работа: фигурная кладка с множеством 
различных элементов, выступов, переходов и арок. 
Все нужно было выполнить строго в соответствии 
с чертежами, и каменщики отлично с этим справи-
лись. Трудились ребята также на жилом комплексе 
«Лазурит», других значимых объектах, результатом 
бригадир доволен. «Если бы снова начать, выбрал 
эту же профессию – самую созидательную и нужную 
людям», – заключил Сергей Кухта.

В В Лошице-9 Лошице-9 
ОАО «МАПИД» ОАО «МАПИД» 

сдал эксперимен-сдал эксперимен-
тальный энерго-тальный энерго-
эффективный дом эффективный дом 
второго поколе-второго поколе-
ния класса А+, ния класса А+, 
приближенный к приближенный к 
параметрам пас-параметрам пас-
сивного дома.сивного дома.
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В О А О  « М А П И Д » 
прошел конкурс 

профессионального ма-
стерства среди обли-
цовщиков-плиточников 
отделочных управлений 
предприятия. Он состо-
ял из двух этапов – те-
оретического (тест по 
технологии, качеству 
работ и охране труда) и 
практического (облицов-
ка плиткой помещений 
будущего ФОКа).

Лучший уровень теоре-
тических знаний показали 
плиточники Александр Са-
чек из СУ-202 (28 баллов 
из 30) и Алексей Аксенчик 
из СУ-203 (27 баллов).

Председатель жюри 
практического этапа, ко-
торый проходил на стро-
ительном объекте «Адми-
нистративное здание в 
районе жилой застройки 
Притыцкого-Скрипнико-
в а - О д и н ц о в а - Л о б а н к а » , 
Александр Болбас отметил, 
что все конкурсанты стара-
тельно и с ответственно-
стью работали, демонстри-
руя хорошее время и про-
фессиональные навыки.

О высокой конкуренции 

говорит также минимальная 
разбежка в баллах среди 
тройки звеньев-победителей 
– она составля-
ет всего лишь 
полбалла.

Л у ч ш и м и 
о б л и ц о в щ и -
к а м и - п л и т о ч -
никами ОАО 
«МАПИД» стали 
Егор Моисе-
енко и Алек-
сей Аксенчик 
(СУ-203) – 85,5 
балла. У обоих 
четвертый ква-

лификационный разряд, а 
трудовой стаж на двоих со-
ставляет 25 лет.

Всего на полбалла (85 бал-
лов) ниже результат у звена 
СУ-202 в составе Николая 
Сушкевича и Александра 
Кленовского, у них почетное 
второе место. Третье заня-
ли облицовщики-плиточни-
ки Максим Корзун и Андрей 
Асаула (СУ-203) – 84,5 балла.

Конкурсантам были вру-
чены дипломы участников и 
победителей, они поощрены 
также денежными премиями.

Заместитель генерально-
го директора ОАО «МАПИД» 
Сергей Малашук от имени 
администрации поблаго-
дарил всех за участие в со-
ревновании и поздравил 
победителей, отметив, что 
в отделочных управлениях 

МАПИДа ра-
ботают спе-
циалисты вы-
сокого клас-
са, об этом 
с в и д е т е л ь -
ствует хоро-
шее качество 
с д а в а е м о г о 
в эксплуата-
цию жилья. 
По словам 
председате-
ля Совета по 

работе с молодежью Русла-
на Комаровского, в призе-
рах конкурса профмастер-
ства есть и молодые люди 
до 31 года – молодежь в 
МАПИДе хорошая. Он по-
просил ребят поделиться 
впечатлениями о конкурсе 
с коллегами в управлениях.

Соревнования «Лучший по 
профессии», которые попу-
ляризируют рабочие специ-
альности, будут проводиться 
на предприятии и в дальней-
шем. Кстати, ранее в МАПИ-
Де уже определяли лучших 
каменщиков, плотников, ма-
ляров и сварщиков.

НАШ КОРР.

С юбилеем,

35-й трест!

На снимке слева направо:
Владимир Гарунович, председатель Минской 
городской организации профсоюза строите-
лей, и Игорь Скопцов, генеральный директор 
ГПО «Минскстрой»

Документ устанавливает минимальные трудовые, соци-
ально-экономические гарантии и льготы, направленные на 
улучшение социального положения и повышение жизненно-
го уровня работников. В нем нашли отражение инициативы 
и вновь принятые нормы Генерального соглашения между 
правительством Республики Беларусь, республиканскими 
объединениями нанимателей и профсоюзов.

В данном соглашении сохранены и получают дальнейшее раз-
витие нормы, направленные на повышение жизненного уров-
ня и социальной защищенности работников, вопросы охраны 
труда и здоровья, а также кадрового обеспечения, социальных 
гарантий, обеспечения жильем, здорового образа жизни и др.

Тарифное соглашение на 2019–2021 годы будет высту-
пать основой для заключения коллективных договоров в ор-
ганизациях ГПО «Минскстрой».

На принципах 
социального 
партнерства
Подписано тарифное соглашение на 
2019-2021 годы между ГПО «Минск-
строй» и Минской городской организа-
цией Белорусского профсоюза работ-
ников строительства и промышленно-
сти строительных материалов.

домой… Хотя до сих пор ей 
иногда снятся алые от маков 
бескрайние казахские степи.

В 69-м вернулась в Бела-
русь, без проблем устрои-
лась в 1 трест: сначала в СУ-
67, потом — в СУ-16. Попала 
в бригаду знатного строи-
теля Петра Зуёнка, да так и 
проработала в ней штукату-

ром почти 45 лет. Сейчас на 
пенсии, разменяла седьмой 
десяток, но продолжает тру-
диться, по-прежнему уважа-
ема и нужна.

«Не представляю, как это 
сидеть дома, смотреть в окно, 
размышляя, чем себя занять, 
— улыбается подсобная рабо-
чая Мария Станкевич, пери-
одически отвечая на звонки. 
— Здесь я весь день в движе-
нии. Живу стройкой, общими с 
моими ребятами проблемами 
и заботами, стараюсь испол-
нять свои обязанности быстро. 
Иногда наматываю в день по 
17 тыс. шагов (на телефоне 
сын шагомер установил)»

Все, чего Мария Ивановна 
добилась, — только ее побе-
да. Не было у девушки, прие-
хавшей 50 лет назад в Минск, 
помощников, кроме рук зо-
лотых и желания трудиться. 
Вышла замуж, заработала 
на квартиру, воспитала сына, 
дождалась внуков. Говорит, 
что ей всегда везло на хоро-
ших людей, а дело, видимо, в 
том: что отправишь в мир, то 
и назад получишь.

50 лет в «Минскстрое»50 лет в «Минскстрое»

«Я — счастливая!»
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МАПИД выбрал лучших 
облицовщиков-плиточников

В его трудовой книж-
ке всего одна за-

пись – СУ-26 ОАО «Строй-
трест № 4». Таким посто-
янством сегодня мало кто 
похвастает. Сорок два 
года Валерий Михайло-
вич Антипенко работает в 
одном управлении.

Путь в профессию выпуск-
ник Минского архитектурно-
строительного техникума 
начинал в 1977 году с масте-
ра на линии. Свой первый 
объект помнит очень хорошо 
– корпус института физкуль-
туры на нынешнем проспек-
те Победителей. Не было 
еще микрорайона Веснян-
ка, красивых спортивных и 
торговых комплексов, толь-
ко колхозные поля вокруг. 
Учебный корпус будущих 
физкультурников обещал 
быть первым объектом за 

улицей Орловской в запад-
ном направлении от Минска.

Постигать азы профессии 
В а л е р и ю 
Антипенко 
п р и ш л о с ь 
«в свобод-
ном плава-
нии» – на 
следующий 
р а б о ч и й 
день в под-
ч и н е н и е 
м о л о д о м у 
м а с т е р у 
дали брига-
ду строите-
лей и сту-
денческий 
с т р о й о -
тряд. «Может, потому и нау-
чился быстро, что с первого 
дня на стройке был самосто-
ятельным, без наставников, 
– говорит заместитель на-
чальника филиала «СУ-26» 
Валерий Михайлович Анти-

пенко. – В те годы стройки, 
конечно, не были авральны-
ми, одна, максимум две ком-

п л е к с н ы е 
бригады на-
чинали объ-
ект с нуля и 
вели его до 
сдачи. Такое 
б о л ь ш о е 
количество 
строителей, 
как теперь, 
никогда на 
одном объ-
екте не ра-
ботало».

 За годы 
работы на 
стройке у 

Валерия Михайловича Ан-
типенко были десятки объ-
ектов – малых и больших, 
одних только банковских 
учреждений сколько в Мин-
ске построил! Стройка за-
тянула, стала смыслом его 

жизни. Первые лет пять во-
обще работал без отпуска. 
Но желания сменить про-
фессию никогда не возни-
кало, даже в самый слож-
ный период, когда СУ-26 
хотели расформировать.

Спустя годы стал про-
фи, поднялся по карьерной 
лестнице: прораб, началь-
ник участка, заместитель 
начальника управления. За 
многолетний добросовест-
ный труд Валерий Михай-
лович награжден Почетны-
ми грамотами ГПО «Минск-
строй» и ОАО «Стройтрест 
№4», в его наградном спи-
ске – Благодарность Мин-
горисполкома и нагрудный 
знак Минстройархитекту-
ры «Ганаровы будаўнік». 
Ветеран труда говорит, 
что стройка – это хорошая 
школа жизни, и он желает 
молодому поколению стро-
ителей успешно ее пройти.

На стройкеНа стройке всю жизнь всю жизнь
НИНА ЦЫКУНОВА

НАТАЛЬЯ ХАЦКЕВИЧ
В восемь лет Мария оста-

лась полной сиротой. Снача-
ла — детский дом, потом — 
школа-интернат. «К нам очень 
хорошо относились воспита-
тели и учителя — это время я 
вспоминаю с теплотой. Было 
небольшое подсобное хозяй-
ство, огородик, и мы, детвора 
разного возраста, с удоволь-
ствием за всем ухаживали, 
приобретая навыки, которые 
позже пригодились в жиз-
ни: кормили курочек, пололи 
грядки, благоустраивали тер-
риторию. Вместе, дружно, ве-
село, — рассказывает Мария 
Ивановна. — Но когда после 
окончания 8 классов появи-
лась возможность получить 
строительное образование в 
Казахстане, согласилась сра-
зу, хотелось мир посмотреть».

Окончила строительное 
училище, отработала практи-
ку и осталась еще на три года. 
Казалось бы, уже и привык-
ла к ветрам, суровым зимам 
и знойному лету почти без 
дождей. Но потом потянуло 
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Новые подходы в работе 
обсуждались на итоговом 
совещании по охране труда 
в ГПО «Минскстрой» с уча-
стием главного инженера 
Константина Беловца, ру-
ководителя отдела ОТ и ТБ 
Владимира Граковича, спе-
циалистов по охране труда 
организаций объединения.

Производственный травма-
тизм, существенно снизивший-

ся в последнее время, за 
прошлый год сумел взять 
реванш, развернув стати-
стику в противоположном 
направлении. За 2018 год 
в «Минскстрое» травми-
ровано 18 трудящихся (в 

2017-м – 13).
Как ни банально звучит, но за 

цифрами стоит жизнь и здоровье 
людей. Причина травм лежит на 
поверхности – это несоблюде-
ние техники безопасности, не-
исправное оборудование, несо-
ответствующие условия труда и 
многое другое. Проверки стро-
ительных объектов показыва-
ют, что руководители не всегда 
принимают меры по улучшению 
организации производства, а на 

местах работа ведется время от 
времени. Мы не вправе дожи-
даться, когда пострадает чело-
век, начинать принимать меры 
нужно, когда поступают первые 
сигналы об опасностях, говори-
лось на совещании. «Лично от 
вас зависит очень многое, – об-
ратился к присутствующим глав-
ный инженер ГПО «Минскстрой» 
Константин Беловец. – Если каж-
дый системно будет подходить 
к делу, выявлять проблемные 
участки, положит их на бумагу, 
то руководитель отреагирует 
на эти мероприятия». Выступа-
ющий отметил важность роли 
специалистов по охране труда и 
повышения их авторитета в стро-
ительной среде.

Вернуться к «пятиминуткам» 
на объектах с участием бри-
гадиров, работников и обще-
ственных инспекторов было 
предложено на совещании. 
Проводить такие инструкта-
жи несложно, но это еще раз 
напомнит строителям о соб-
ственной безопасности и мо-
жет предотвратить серьезные 
нарушения. Кроме того, в бли-
жайшее время планируется 
изменить формат встреч спе-
циалистов по ОТ и организо-
вывать выездные Дни охраны 
труда на объектах. Показывать 
образцовые площадки МАПИ-
Да и «МИНСКМЕТРОСТРОЯ», и 
наводить порядок там, где это 
сегодня необходимо.

Подведены  итоги  смотра-конкурса 

НИНА ЦЫКУНОВА

Строительные династии – 
это особый мир, где при-

мер старших поколений служит 
жизненным ориентиром, где 
самые близкие люди становятся 
учителями в профессии.

…Мы разговариваем с на-
чальником строительного про-
изводства Минского домостро-
ительного комби-
ната Олегом Беки-
ровичем Якубов-
ским, а он то и дело 
поглядывает на 
часы – ждут на объ-
екте. С берега, при-
знается, кораблем не правит. 
За время строительства жилого 
дома  не раз и не два бывает на 
стройплощадке, чтобы быть в 
курсе ситуации, разрулить про-
блемы, да и просто поговорить 
с прорабами, рабочими. Обще-
нию с людьми, говорил когда-то 
ему отец, в институте не учат, и 
наставлял уважительно отно-
ситься к рабочему человеку.

…На Минском домострои-

тельном комбинате в 
разные годы трудились и 
трудятся три поколения 
Якубовских. А началась 
династия с 
Бекира Хуси-
новича, кото-
рый более 30 
лет был свя-
зан со строй-
кой. Якубов-
ский-старший 
родился в 
Клецке, окон-
чил техникум 
по экономи-
ческой спе-
циальности, 
затем нархоз и многие 

годы трудился в стройтресте 
№ 5. ДСК-3 посвятил 11 лет 
своей жизни, 7 из них работал 
заместителем директора по 
экономике.

«Я пришел на комбинат 
практически вместе с отцом, 
в 1984 году, после окончания 
стройфака БПИ. По его совету 
начинал геодезистом, – вспо-

минает Олег Бекирович. – «Ма-
стером можешь ты не быть, но 
геодезическую службу пройти 
обязан», – говорил отец. – И 
это правильно. Начинающему 
инженеру-строителю полезно 
знать, как установить нивелир, 
разбить оси, выставить отмет-
ки. Попал я в отличную бригаду 
монтажников по нулевым ци-
клам и монтажу Ивана Дмитри-
евича Соделя. Учился у него и 
техническим нюансам, и коллек-

тивной ответственности».
Человеком справедливым и 

принципиальным запомнился 
заводчанам Якубовский-стар-

ший. Он был 
коммунистом, 
с е к р е т а р е м 
п а р т о р г а н и -
зации, всег-
да имел свое 
мнение, не 
боялся высту-
пить с остры-
ми вопросами 
с трибуны.

«Отец – 
о п т и м и с т 
по жизни. В 

сложные моменты я всегда со-

ветовался с ним, – продолжает 
Олег Бекирович. – Когда ситу-
ация казалась безвыходной, 
он говорил: «Садись, давай 
вместе подумаем, такой ли уж 
это край? С проблемой нужно 
переночевать, и выход всегда 
найдется». Так оно и было.

Бекира Хусиновича не стало в 
1994 году, но династию Якубов-
ских-домостроителей продол-
жают сын и внук. Олег Бекирович 
трудится на предприятии без 
малого 35 лет, 22 года руково-
дит управлением строительного 
производства, у него в подчине-
нии 280 человек. На комбинате  
работает бухгалтером его жена 
Елена Васильевна и электро-
монтажником сын Александр. 
Александр – инженер, окончил 
БГУИР, но опыта набирается на 
стройке монтажником лифтов.

Трудовые династии – опора и 
гордость любого предприятия. 
То, что люди работают на про-
изводстве целыми семьями, 
свидетельствует о его стабиль-
ности и надежности.

Сегодня на всех Якубовских 
– почти 70 лет трудового стажа 
на МДК. «Комбинат – это наша 
большая семья. Стройка нас 
объединила, здесь мы состо-
ялись в профессии, – выра-
жает мнение всех Якубовских 
Олег Бекирович. – Каким ви-
дим предприятие в будущем? 
Перспективным, модернизи-
рованным. Планируем усо-
вершенствовать  новую серию 
ОКПМ, продолжить возводить 
дома по системе КУБ, создать 
мощную службу заказчика. У 
комбината есть будущее, ведь 
наше жилье быстровозводи-
мое, доступное по цене и вос-
требованное».

…Самый младший из Яку-
бовских-домостроителей, пя-
тилетний Станислав пока со-
бирает дома из конструктора. 
Но кто знает, пройдет время, 
и пример старших поколений, 
возможно, станет для него вер-
ным жизненным ориентиром.

ДинастииДинастии

Строители счастья

На контроле – охрана трудаНа контроле – охрана труда

Работать на упреждение

Сергей Корхов, слесарь-сборщик 
УПТК ОАО «Стройтрест № 35»

Андрей Шеремет,
мастер УМ УП «МИНСКМЕТРОСТРОЙ»

Валерий Новик,
водитель погрузчика УП «МИНСКМЕТРОСТРОЙ»

Евгений Гутич, 
мастер СУ-3 ОАО «Стройтрест №1»

Сергей Воскалей, электромонтажник 
УСР ОАО «Стройтрест №1»

Александр Абакунчик,
прораб СУ-13 ОАО «Стройтрест № 4»
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опубликованный в №№ 3-4 от 21 февраля 2019г.

В межсезонье это не 
просто «причуда», а про-
филактическая мера про-
тив многих болезней!

• •  Так, к числу полезных 
процедур можно отнести 
цветотерапию. Старайтесь 
выбирать одежду ярких 
расцветок. Уже само это 
способно поднять настрое-
ние. Как и обновление гар-
дероба, особенно для пре-
красных дам.

• •  Не менее важно суметь 
подобрать свой ритм жиз-
ни: кому-то нужно сделать 
паузу (отказаться от сверх-
урочных нагрузок), кому-
то, наоборот, ускориться 
(заняться спортом). Важно 
прислушиваться к себе.

• •  Врачи рекомендуют 
принимать солнечные и 
воздушные ванны – боль-
ше времени проводите на 
свежем воздухе (на вы-
ходные оптимально от-
правиться за город).

ЭМИЛИЯ ГУСАР,
36-Я ПОЛИКЛИНИКА

1. 25 млн. квадратный метр 
был построен МАПИДом на 
улице …

2. Первый белорусский ми-
крорайон в Калуге (РФ).

3. Название геометриче-
ской формы книгохранили-
ща Национальной библио-
теки Беларуси.

4. С 1992 по 2003 год 
«Минскстроем» руково-
дил… (должность).

5. Страна, в которой 
прекрасно себя зареко-
мендовали мапидовцы.

6. Имя, которое носит 
тоннелепроходческий ме-
ханизированный комплекс 
УП «МИНСКМЕТРОСТРОЙ».

7. Немецкий философ, со-
циолог, экономист, имя кото-

рого носит улица, где ранее 
находился офис аппарата 
ГПО «Минскстрой».

8. Известный бригадир, 
Герой Социалистического 
труда, заслуженный строи-
тель БССР, его именем на-
звана улица в Минске.

9. Бестраншейный метод 
прокладки трубопроводов и 
коммуникаций (на вооруже-
нии 15-го треста).

10. Водопроводный, ба-
шенный…. (на фото)

11. Фирменный цвет ГПО 
«Минскстрой».

12. Главная арена II Евро-
пейских игр.

13. Самый высокий из 
возводимых в столице жи-
лых комплексов.

14. Руководитель тре-
ста, с приходом которого 
получили развитие BIM-
технологии.

15. «Белорусская Швей-
цария» (на фото).

16. Руководитель органи-
зации ГПО «Минскстрой», 
которому в 2014 году было 
присвоено почетное звание 
«Минчанин года».

17. Конструктивная схе-
ма, позволяющая возводить 
жилье со свободной плани-
ровкой квартир.

18. Название квартала, 
давшего старт массовому 
возведению арендного жи-
лья в столице.

19. Кто изображен на 
фото?

Балуйте себя!

•  •  Чтобы меньше уставать, 
важно грамотно спланиро-
вать рабочий день на даче. 
Не начинайте его с дел, тре-
бующих максимальных фи-
зических усилий. С утра за-
ймитесь чем-нибудь легким, 
и когда организм привыкнет 
к нагрузке, можно начинать 
более тяжелую работу.

••  Если нужно поднять тяже-
сти с земли, не делайте это из 
положения «согнувшись попо-
лам» в пояснице, лучше будет 
присесть на корточки, чтобы 
включить в работу не только 
мышцы рук и верхнего плече-
вого пояса, но и мышцы ног, 
которые обладают наиболь-
шей силой, ведь на них опи-
рается вес всего тела. Кроме 
того, делать это следует не 
рывком, а постепенно и плав-
но наращивая усилия.

• •  Если предстоит пропол-

Как начать дачный сезон?дачный сезон?
ЛИЛИЯ ЦВЕТКОВА,

6-Я ПОЛИКЛИНИКА

ка или высадка рассады, а вы 
делаете ее, сидя на корточ-
ках, то могут появиться боли в 
ногах за счет ухудшения кро-
вотока и боли в пояснице и 
шее. Перегрузка шейного от-
дела может привести к повы-
шению артериального давле-
ния и нарушению мозгового 
кровообращения. Используй-
те низкую узкую скамейку или 
мягкий туристический коврик 
из полипропилена.

•  •  Если вы страдаете каки-
ми-либо хроническими забо-
леваниями, не забудьте взять 
с собой лекарства, которые 
вы обычно принимаете при 
обострении своих недугов.

• • И самое главное: дача – 
это не только огород, но и ме-
сто отдыха, особенно для по-
жилых людей. Постарайтесь 
правильно рассчитать свои 
физические возможности, что-
бы трудиться с удовольствием 
и, не хватаясь за таблетки, слу-
шать, как поют птицы по утрам.

«Минскстрою» — 50!
сканворд 

Весна – время, когда оживает 
природа и пробуждаются чув-

ства. Это пора вдохновения и люб-
ви. Именно в канун 8 Марта состо-
ялось самое яркое и красочное шоу 
– «Мисс МАПИД-2019». Конкурс 
красоты, грации и артистического 
мастерства среди девушек-стро-
ителей принимал в этом году Мин-
ский городской дворец культуры.

Восемь красавиц обособленных 
подразделений МАПИДа открыли 
праздничный вечер дефиле в ан-
самбле (на фото). Под аплодис-
менты зала девушки грациозно 
двигались на сцене, излучая мо-
лодость, обаяние и красоту. Узнать 
об увлечениях, мечтах и предпо-
чтениях конкурсанток помог кон-
курс визитных карточек «Опять 
весна, опять цветы…», а по ин-
теллектуальному блицу «На старт! 
Внимание! Весна!» оценивались 
ум, острота мышления и сообра-
зительность каждой из претенден-
ток на корону. Четвертое задание 

Конкурс грации и красотыКонкурс грации и красоты

называлось «Творческий калейдо-
скоп». Девушки демонстрировали  
профессиональному жюри и зрите-
лям свои незаурядные способно-
сти: в танце, игре на музыкальных 
инструментах, пении, магических 
фантазиях, миниатюрах и пр. Каж-
дое выступление было наполнено 
яркими красками и радужными 
чувственными нотами. Жюри оце-
нивало артистичность,  эстетиче-
ский вкус, костюмированность. И, 
конечно же, всё изящество и вели-
колепие девушек раскрылось в за-
ключительном дефиле в вечерних 
нарядах. Они подарили зрителям 
незабываемые эмоции и празднич-
ное весеннее настроение.

Жюри под председательством 
заместителя генерального дирек-
тора МАПИДа Сергея Малашука и в 
составе заслуженного артиста Ре-

спублики Беларусь и главного 
режиссера театра сатиры «Хри-
стафор» Евгения Крыжановского, 
балетмейстера и преподавателя 
танца Виталия Молчана, замести-
теля директора ГУ «Минскконцерт» 
Ирины Галузо, помощника дирек-
тора Минского городского дворца 
культуры Андрея Кузьмина, предсе-
дателя Совета по работе с молоде-
жью ОАО «МАПИД» Руслана Кома-
ровского и председателя профко-
ма предприятия Чеслава Бушило 
было сложно определиться с выбо-
ром номинантов и победительницы 
конкурса. Поэтому проигравших не 
было, все участницы получили цве-
ты, дипломы и подарки.

«Вы такие красивые, талантли-
вые, нежные. Думаю, результат не 
так важен, как то, что вы побывали 
на этой прекрасной сцене, что вы 

шоу, а девушек за чудесный ве-
чер, пожелал им успехов и встре-
тить «такого красавчика, как я». 
Даже бренд «МАПИД» юморист 
расшифровал в тему: «Место Ам-
бициозных Прекрасных Интерес-
ных Девушек».

Ну, а итоги конкурса таковы: 
титула «Мисс МАПИД-2019» 

удостоена воспитатель обще-
жития № 1 ЖКУ Алина Деще-
ня. У нее также приз зрительских 
симпатий.

Независимое жюри единоглас-
но отдало свои голоса и приз 
Веронике Громыко из УМСР-
154. Награды от Фрунзенской 
районной организации «Белая 
Русь» и титула «Мисс Белая Русь-
МАПИД» удостоилась Юлия Ду-
бовик (завод КПД-1).

––  Алина Алина ДещеняДещеня
«Мисс МАПИД-2019» «Мисс МАПИД-2019» 

– одна команда, – сказала пред-
ставитель «Минскконцерта» Ири-
на Галузо. – Хочу пожелать, чтобы 
счастье бежало за вами по жизни».

Евгений Крыжановский, как 
всегда, был в своем амплуа: мно-
го шутил, поблагодарил «мини-

стра культуры» 
М А П И Д а 

Е л е н у 
Вамбри-

кову за под-
готовку этого 

п р е к р а с н о г о 

сканворд

«Мисс Очарование и Ориги-
нальность» – Дарья Жарская 
(СУ-204).

«Мисс Уверенность и Энер-
гичность» – Вероника Гук 
(СУ-202).

«Мисс Обаяние и Непосред-
ственность» – Алина Томчик 

(проектное управление).
«Мисс Позитив и Само-

обладание» – Анна Ходос 
(УММ).
«Мисс Творчество и Кре-

атив» – Екатерина Желудко 
(СУ-205).

«Мисс Женственность и 
Сердечность» – Юлия Дубовик 
(завод КПД-1).

«Мисс Музыкальность и 
Романтичность» – Вероника 
Громыко (УМСР-154).

Победители Победители 
в номинациях:в номинациях:

19

10

15


